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ДЕНИС СТЕПАНЧЕНКО В СОРОКОВОЙ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ПОЛУЧИЛ ПОВЕСТКУ ИЗ ВОЕНКОМАТА
«ЮСТАС»: «ВЫЖИТЬ И ПОБЕДИТЬ»

Юрий Сейидов

«ДАЖЕ ЖДАЛ, 
КОГДА ПРИЗОВУТ»

– Были варианты? – переспра-
шивает Денис Витальевич, когда 
мы встретились в редакции во 
время его отпуска. – Они есть 
всегда. Однако, не так воспи-
тан. Пришла повестка, и мы с 
женой начали собирать рюкзак. 
Татьяна стойко встретила изве-
стие о мобилизации. Супруга 
хорошо меня знает, живём 

вместе немало. Переживала, 
взгрустнула, приняла.

Когда началась специальная 
военная операция, появилось 
внутреннее ощущение, что и 
меня сия чаша не минует. Род-
ной брат Михаил на СВО с пер-
вых дней, служит в спецназе 
«Оберег» Росгвардии. Пережи-
вал по этому поводу постоянно, 
следил за новостями. В голове 
представлял боестолкновения, 
которые испытал в Чечне. И был 
готов к службе, если говорить 
откровенно, даже ждал, когда 
призовут. Поэтому мобилиза-
цию воспринял спокойно.

Денис родился 26 сентября 
1982 года в Сибири, в Кеме-
ровской области. Семья пере-
бралась в Коркино, когда маль-
чишка пошёл в пятый класс 
школы № 2.

– Прадед, дед, отец – все они 
уроженцы Коркино, – поясняет 
Денис Степанченко. – Наш род 
берёт начало из Тавды Сверд-
ловской области. Окончил шко-
лу, в 2000 году – горно-строи-
тельный техникум. Поступил в 
Челябинский социально-эко-
номический институт, сдал 
первую установочную сессию, 
взял академический отпуск и 
ушёл на службу в армию. 

Денис рос спортивным мо-
лодым человеком. Занимался 
скалолазанием у Сергея Сиго-
ва, выполнив норматив канди-
дата в мастера спорта. В КГСТ 
тренировался у Сергея Горшко-
ва – юноши занимались руко-

В свой сороковой день рождения 26 сентября 2022 
года начальник формовочного цеха Челябинского за-
вода крупнопанельного домостроения и строительных 
конструкций Денис Степанченко получил неожидан-
ный подарок – повестку из военкомата Коркино. А на 
следующий день он уже был в Елани.

пашным боем, прыгали с пара-
шютом. Денис успел до армии 
выполнить семь прыжков. 

Может, поэтому Денис Сте-
панченко попал в 12-ю брига-
ду специального назначения в 
Асбесте. Выполнял воинский 
долг во вторую чеченскую кам-
панию, ребята полгода служили 
под Энгеноем. В 23 года кор-
кинец стал ветераном боевых 
действий: 

– Домой вернулся в 2002 
году, устроился на молокозавод 
перевёлся на заочное отделе-
ние, а в 2003-м женился. 

С будущей женой Татьяной 
Денис познакомился в КГСТ, 
молодые люди дружили со 
второго курса. Девушка про-
водила парня в армию, дожда-
лась его возвращения. В ноябре 
2004 года у супругов родился 
Павел, в 2010-м – Александр. 
Оба учились во второй школе. 
Сейчас Паша студент ЮУрГУ, а 
Саша перешёл в восьмой класс. 

– Устроился в Челябинск в 
КСМИ – комбинат строительных 
материалов и изделий, – про-
должает рассказывать Денис. 
– Начинал формовщиком, затем 
бригадир, мастер, заместитель 
начальника цеха. В 2007 году 
перевёлся на Челябинский за-
вод сборно-монолитного кар-
каса в Первомайском. В 2010 
году вновь устроился на КСМИ 
начальником цеха, дорос до 
исполнительного директора. В 
2020 году устроился на Челя-
бинский завод крупнопанель-
ного домостроения и строи-
тельных конструкций (КПДиСК) 
начальником формовочного 
цеха. Здесь и трудился до 26 
сентября 2022 года.

В ТАНДЕМЕ 
СО «СЛАВЯНКОЙ»

…С утра 28 сентября в Ела-
ни началось распределение по 
полкам – Дениса Степанченко 
направили в мотострелковый:

– Так в нём и служу. В Елани 
три месяца шла подготовка, вы-
двинулись в зону СВО в начале 
декабря. Мы проходили бое-
вое слаживание в несколько 
этапов. Сначала в течение двух 
недель формировался полк. 
Основной костяк – мужчины 
из Свердловской области и 
Пермского края, Челябинская 
и Курганская области дополня-
ли полк. 

Ежедневно на полигон, где 
проходили обучение по уста-
ву – разведчики, артиллери-
сты, танкисты, пехота. Слово 
БПЛА мы узнали, когда в но-
ябре приехал представитель 
ЧВК «Вагнер» и начал расска-
зывать о беспилотниках. На тот 
 момент мы не понимали, что 
это и для чего.

Кстати, нас хорошо экипиро-
вали в новую зимнюю форму 
старого образца – берцы, буш-
латы, шапки. А за месяц до от-
правки вручили ВКПО – всесе-
зонный комплект полевого об-
мундирования нового образца, 
бронежилеты, каски, защиту 
для локтей и коленей, очки. 

За новинками сейчас трудно 
уследить. Постоянные новше-
ства, противник совершенству-
ется, на него работают все стра-
ны НАТО, обкатывая оружие. 
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Мы тоже учимся на ходу. На-
пример, сейчас ставим куполь-
ные системы РЭБ на танки, БТР 
и другую технику, обвариваем 
сеткой, чтобы спастись от дро-
нов-камикадзе. 

В декабре 2022 года полк 
выдвинулся в зону СВО на 
Донецкое направление. Мы 
пересекали границу со своей 
спецтехникой. Расположились 
в нескольких находившихся 
рядом деревнях, расселились 
в домах, стали налаживать быт. 
А в конце января полк начал 
работать артиллерией, штурмо-
выми батальонами в тандеме с 
известной бригадой «Славян-
ка». Также с нами атаковали по-
зиции противника ветераны ЧВК 
«Вагнер» в районе Водяного. 
Рутинная ежедневная работа – 
взятие опорных пунктов врага, 
а затем их оборона.  

Мы хоть и участвовали в штур-
ме Авдеевки в феврале 2024 
года, но не были основными. 
У нас свои задачи. 

МЫ ИДЁМ НА ПРАВОЕ ДЕЛО

Мы заговорили с Денисом 
о самом сложном в жизни 
 солдата:

– Выпала такая судьба, – спо-
койно и рассудительно отвечает 
он. –  Задача – выжить. И по-
бедить. Большой период вре-
мени мы без смены, ротации, 
поэтому тяжело. Сложность в 
том, что не знаешь, когда для 
тебя всё закончится. Хотя всем 
достаётся.

Спросил его о запоминаю-
щихся случаях.

– Первый произошёл ещё в 
Елани, когда пожилой муж-
чина приехал на стареньком 
«Москвиче-412» и привёз за-
катанную в стеклянные банки 
тушёнку. Это очень тронуло. С 
этого момента отношусь очень 
тепло к гуманитарной помощи. 
Ведь её собирают наши небез-
различные и далеко не богатые 
дедушки и бабушки, женщины 
и мужчины, даже дети. Они по-
нимают, что происходит. 

Уже на фронте познакомил-
ся с коркинскими волонтёрами 
Августом Тагне и Сергеем За-
вьяловым. Они нашли мой но-
мер, мы встретились в Донецке, 
пообщались за чашкой кофе, 
передали подарки от детей, их 
письма. От них исходит тепло, 
душа. Август и Сергей привез-
ли необходимые технические 
средства, незаменимые влаж-
ные салфетки (без них никуда), 
другие бытовые вещи. Ребята 
помогли контактами, где и что 
взять.

У нас очень грамотный коман-
дир, он говорит так: «Нужно 
надеяться, в первую очередь, 
на себя». И силами полка 
мы что-то приобретаем само-
стоятельно. Хочешь выжить – 
нужно что-то делать самому, 
действовать. Те же «птички»-
разведчики могут исчезнуть за 
несколько десятков секунд, по-
падая под РЭБ противника. По-
этому скидываемся полком по 
две–три тысячи, приобретаем 
беспилотники, чтобы идти на 
штурм, получив необходимую 
информацию. Полк две тыся-
чи человек, сбросимся тысяч по 
пять, купим себе дроны, РЭБ. 

Был случай, когда за ночь со-
брали два миллиона рублей 
на хорошие дроны. Это наши 
жизни, и каждый в полку пре-
красно понимает такой момент.

Второй эпизод, это когда мы 
получили первый боевой при-
каз на взятие позиций. Запом-
нился сбор, как группа сади-
лась в «Уралы» и КамАЗы. Был 
не страх, а ожидание неизвест-
ности. Поразили взгляды наших 
бойцов, говорившие: «Мы идём 
на правое дело». Хотя понима-
ли, живыми вернутся не все. И 
до сих пор вспоминаю тот день. 
С того времени, конечно, были 
потери… Мы пытались шутить, 
чтобы снять  напряжение. 

Средний возраст нашего 
полка – чуть за сорок. Основ-
ной костяк – с 33 до 42 лет, 
офицерский состав постар-
ше, пришли из запаса. У нас 
полностью мобилизованное 
вооружённое подразделение, 
на войну пришли гражданские 
мужики. И мы относимся друг 
к другу уважительно: сначала 
по имени, потом уже по по-
зывным. Так удобнее. И часто 
решения принимаем сообща, 
хотя последнее слово за коман-
диром – без субординации ни-
куда. Коллектив работящий, 
мне нравится служить с такими 
 ребятами.

– Откуда такой позывной – 
«Юстас»? 

– Ребята «прилепили», узнав, 
что один из моих любимых во-
енных фильмов «Семнадцать 
мгновений весны», – смеётся 
Денис. 

Третий случай. Это прилёты 
и смерть близких товарищей. 
Находясь вдали от боевых дей-
ствий до 50 км, к нам всё же 
долетают ракеты «Хамерс» и 
уничтожают ребят, ещё не зна-
ющих, что это их последние ми-
нуты в жизни. В ноябре 2023 
года был такой прилёт. Страш-
но, больно, невыносимо...

Служба, работа отвлекают 
от мрачных мыслей. Военные 
дни становятся буднями. Ког-
да занят, раздумья о доме, кра-
дущиеся в твою душу, уходят 
на второй план. И день летит 
мгновенно. Веришь, что каждая 
прожитая неделя приближает 
нас к победе. А плохое задвига-
ешь куда-то на задворки души, 
иначе…

НА ВОЙНЕ УЧИМСЯ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ

Денис с теплотой рассказы-
вает, как тыл помогает фронту:

– Весь завод КПДиСК (гене-
ральный директор Любовь Фё-
дорова) ни на минуту не терял 
связь со своими мобилизован-
ными. В Елань везли «пенки», 
спальники, генераторы. По-
том отправили мне на фронт 
«Ниву». Когда был в отпуске, 
руководство выделило прицеп, 
чтобы увезти передачу с собой 
для нужд полка, так многие из 
коллег что-то в него положили! 
До слёз…

Любовь Николаевна помога-
ет стабильно – «птичками» для 
артиллеристов и разведчиков. 
Низкий поклон ей и коллек-
тиву ПДСК. Как и волонтёрам-
землякам, начиная с Августа 
Тагне с Сергеем Завьяловым, 

работающих точечно, до вете-
ранов, плетущих маскировоч-
ные сети, изготавливающих 
окопные свечи. Если будет что-
то очень нужно, знаю, к кому 
обратиться. Но у нас, слава 
Богу, очень хорошее тыловое 
обеспечение. Заместитель ко-
мандира полка – пробивной 
мужик. Он не из тех хапуг, про 
которых мы все читаем. Выби-
вает всё, что можно для пол-
ка. У нас по продовольствию, 
обмундированию практически 
нет проблем. Что-то порвалось, 
выдаёт, например, те же такти-
ческие кроссовки. В берцах по 
жаре не побегаешь. Поэтому, 
когда Август с Сергеем предло-
жили одежду, мы поблагода-
рили и отказались. У нас есть, 
а у кого-то, в окопах с ней про-
блемы. Там нужнее. 

На войне учимся каждый 
день, что-то заимствуем у про-
тивника. Были моменты, когда 
сталкивались с профессиональ-
ными подразделениями. Это 
тяжело. Когда с мобилизован-
ными, то мы сильнее. Раньше 
не могли определить выход 
или прилёт. Сейчас уже многое 
 понимаешь.

Ни одного бесстрашного на 
войне не видел. Страх помогает 
выжить, заставляет действовать 
правильно, работать на резуль-
тат, выкинуть всё лишнее из го-
ловы. А иначе порой погибают 
даже профессионалы… 

ВАЖНО, 
ЧТОБЫ ДОМА ЖДАЛИ

В отпуске Денис Степан-
ченко решил много бытовых 
дел: «Мне потом там спокой-
нее будет». Он честно при-
знаётся, что, получив такой 
опыт войны, многое в жизни 
 переосмысливаешь:

– Зачем ругаться, терять дра-
гоценные мгновения жизни 

для общения? Младший сын 
был готов со мной проводить 
целые дни – лишь бы с папой. 
Сходили всей семьёй в горы на 
Шихан, вернулись счастливые и 
довольные. 

Тяжело ли уезжать после от-
пуска? Всё зависит от настроя. 
У нас в полку есть сильный 
офицер-психолог. Он внима-
тельно смотрит за мужиками, 
вернувшимися из отпуска. Если 
через пару дней боец включил-
ся в работу, то всё нормально. 
С другой стороны… Не секрет, 
что семьи разрушаются, не вы-
держивают такое испытание. И, 
к сожалению, случаются раз-
воды. Много важных событий 
воины пропускают – рождение 
детей, их первые шаги или ког-
да они пошли в первый класс. 
А там – на линии фронта очень 
важно, чтобы в тылу всё было 
хорошо. Мы же не выключаем-
ся из домашней жизни. 

«Юстас» тихо рассказывает о 
страшных моментах фронта:

– Когда противник откатыва-
ется назад, у нас появляется 
возможность забирать наших 
«двухсотых». Эвакуационная 
команда откапывает лопатами, 
пилит перекрытия бензопила-
ми. Когда целиком тела выта-
скиваем, когда лишь фрагмен-
ты. Это наш долг перед погиб-
шими товарищами.

Статус «без вести пропавше-
го» не даёт родственникам воз-
можность придать тело земле, 
а это крайне важно независи-
мо от веры. Когда есть моги-
ла, родным легче. Второй мо-
мент – выплаты. Должно быть 
свидетельство о смерти, оно 
решает юридические, имуще-
ственные и финансовые про-
блемы. Поэтому и стараемся 
достать тела бойцов. Жизнь же 
 продолжается. 

– Когда смерть рядом, к 
ней проще относишься?

– Безразличия нет. Находишь-
ся под угрозой, стараешься 
делать всё быстро. Это потом, 
в свободные минуты пережи-
ваешь произошедшее, гибель 
друзей.

– Начало СВО и сегодняш-
ний день различаются?

– Очень много изменилось. 
Если бы заехал в СВО и про-
был месяц, а сегодня вновь 
вернулся, различие бы было, 
как между небом и землёй. Но 
когда находишься здесь каж-
дый день, постоянно видишь 
новшества, вращаешься внутри 
всего этого, такого радикально-
го отличия не замечаешь. Мы 
стали жить хорошо, не замечая 
благ. Так же и на войне. Время 
идёт, всё меняется. Неизмен-
ным остаётся одно: главное – 
это человеческая жизнь.

В Коркино прапорщика Де-
ниса Степанченко, ветерана 
боевых действий, награждён-
ного медалью Министерства 
обороны «За доблесть» второй 
степени, государственной на-
градой – медалью Суворова, 
ждут родители Наталья Алек-
сеевна и Виталий Михайлович. 
И, конечно, жена с сыновьями.

– Сын Павел поступил в вуз 
благодаря мерам поддержки 
для семей участника СВО. Он 
выбрал юриспруденцию, был 
зачислен без экзаменов, полу-
чил скидку 30 процентов для 
оплаты за учёбу. Паша собира-
ется служить в армии, уже сде-
лал три прыжка с парашютом, 
занимается спортом. Александр 
входит в ряды юнармии, – рас-
сказывает Денис. 

…Дай Бог, чтобы «Юстас» вер-
нулся живым и невредимым, 
как и все другие наши ребята. 
Именно такие мужики, зна-
ющие цену справедливости, 
потом и должны представлять 
земляков в законодательной 
власти.

Денису выпала такая судьба

Служили два товарища. «Юстас» и «Вежливый» (слева)

Полёт 
тяжёлого 
мяча

Заключительный этап вклю-
чал прыжки в длину с места, 
упражнение на пресс, мета-
ние набивного мяча и наклон 
вперёд из положения стоя.

Как сообщил редакции ру-
ководитель центра тестиро-
вания ГТО Олег Столбун, все 
участники показали хорошие 
результаты. Самыми гибкими 
оказались Маргарита Светла-
кова (№ 4), опустившая кисти 
рук на 17 сантиметров ниже 
уровня гимнастической ска-
мьи. Агата Комелькова и Зла-
та Сидорина (№ 37) показали 
результат 14 см. 

Дальше всех в длину с мес-
та прыгнули Фёдор Архипов 
(№ 23) и Агата Комелькова – 
140 см, совсем немного им 
уступили дошколята из чет-
вёртого детсада Кирилл Симо-
нов (138 см) и Арина Аблина 
(135 см). В упражнениях на 
пресс первенствовали Фёдор 
Архипов, Сергей Новиков 
(№ 23) и Михаил Сюсюрко 
(№ 4), выполнившие, соответ-
ственно, 28, 27 и 26 повторе-
ний. А самый лучший резуль-
тат у Семёна Уфимцева (№ 37), 
сделавшего 30 повторений 
за 30 секунд! Среди девочек 
тоже были свои рекордсмен-
ки. Екатерина Юкаева (№ 37) 
и Полина Швецова (№ 23) 
сделали 24 повторения при 
нормативе на «золото» 14 раз.

В метании набивного мяча 
абсолютно лучший результат 
показал воспитанник детсада 
№ 23 Сергей Смирнов. Полёт 
килограммового мяча, бро-
шенного юным спортсменом 
двумя руками из-за головы, 
завершился на отметке 4 мет-
ра 70 сантиметров!

Теперь ребята с нетерпени-
ем ждут приказа о присвое-
нии им знаков отличия ГТО.

Юрий Добровольский

З О Ж и з н ь

В Первомайском 56 
воспитанников детских 
садов № 4 (инструктор 
физкультуры Ольга Луш-
никова), № 23 (Зинаида 
Добрикова) и № 37 (Алё-
на Романовская) успешно 
завершили выполнение 
нормативов комплекса 
ГТО.

Воспитанники детсада № 37 
довольны результатами


